




J
unio 2015: Ya está aquí un nuevo número de nuestra revista. Demos la bienvenida
a DELIO Nº 19. Abre sus páginas y disfruta leyendo y recordando algunas de las
muchas actividades que se han llevado a cabo en nuestro centro este intenso curso y cuyos

protagonistas somos todos nosotros: la comunidad educativa del FRAY DIEGO TADEO
GONZÁLEZ.

SOLIDARIDAD: esa ha sido la palabra que ha inundado nuestro centro. Una palabra que espe-
ramos que nuestra mente haya aprendido, pero sobre todo que nuestro corazón haya practicado. Una
palabra que ya nunca podrá separarse del FRAY. Gracias a todos los que la habéis hecho posible…
La magia de la SOLIDARIDAD. 

Este curso hemos pasado mucho tiempo en la naturaleza junto a un equipo de voluntarios de la
USAL y otros muchos colectivos de Ciudad Rodrigo. Creo que ha sido determinante para que valo-
remos nuestro entorno natural en Ciudad Rodrigo, para que conozcamos un poco más nuestro pai-
saje y participemos activamente y con respeto en él. Ojalá que el próximo curso podamos continuar
nuestra incursión en el espacio natural que nos rodea. De muchas de estas actividades queda cons-
tancia en DELIO 19.

Y si os interesa conocer lo último en la carrera espacial -HACIA EL SOL- no dejéis de leer un
extenso artículo científico que el astro-físico investigador mirobrigense Javier Martín-Pacheco,
antiguo alumno de nuestro centro, ha sido tan amable de cedernos para este número de DELIO.

¿Recordáis el eclipse y cómo lo vivimos y vimos en el Taller de Tecnología? DELIO 19 recoge
ese evento y lo que vimos.

Los idiomas no pueden faltar en el Fray, ni en su revista: además de varios artículos en los tres
idiomas que se imparten en el centro, seguro que os gustará recordar a Tess y a Alexandra, nuestras
dos auxiliares de conversación de inglés y portugués respectivamente, que nos han acompañado a lo
largo de este curso.

Y con sumo placer os invito a que leáis todos los artículos, reseñas y colaboraciones de nuestro
alumnado, en especial los escritos de los alumnos y alumnas de 2º de Bachillerato y sus recuerdos
de su paso por el Fray. Una vez más repito las palabras que os dije en vuestra graduación: ya siempre
seréis parte del Fray; y además ahora, por vuestros escritos, puedo afirmar, que el Fray también ocu-
pará en vosotros y en vuestro corazón un lugar especial.

Finalmente quisiera agradecer a todos los que han hecho posible este nuevo número de DELIO
en papel: a todos los redactores y artistas, AMPA, profesorado y alumnado, que con sus artículos han
llenado nuestra revista. A los anunciantes y colaboradores, Ayuntamiento y proveedores -que con su
contribución económica han hecho posible un año más que nuestra revista aparezca en papel- es un
placer poder hojear las páginas de DELIO en nuestras manos.

Y por último, pero imprescindible, agradecer y felicitar a nuestra nueva Jefa de Redacción y artí-
fice de este nuevo número de DELIO, nuestra compañera y Jefa del Departamento de Extraescola-
res, Carmen Garduño. Ella ha tomado este curso el relevo de nuestra antigua compañera, Concha
Redondo, en la elaboración y edición de nuestra revista. Enhorabuena Carmen. Estoy segura de que
ya estás pensando en el número 20 de DELIO. 

Hasta aquí el curso 2014-2015. Feliz verano, felices vacaciones… y ¡¡¡a disfrutar leyendo!!!

Mª Socorro Belda Rivero
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CARTA DE LA DIRECTORA



Elogio al AMPA “ Julián Sánchez el Charro”

Pepi Martín. Orientadora.
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Tejiendo contra la Violencia de Género El día de la Convivencia, participando en el Taller de Cocina de Nicaragua

Comenzaré este artículo diciendo que
resulta difícil poder describir con
palabras la grandiosa labor que nues-

tro AMPA realiza en el centro.

Como todos sabéis el AMPA es una entidad
que representa los intereses de sus hijos/as en
el centro y lucha por la defensa y mejora de la
calidad de la enseñanza pública..

En una etapa educativa como la de Secun-
daria que parece que las familias se desvincu-
lan de los centros educativos, se involucran
mucho menos en las actividades escolares y en
la participación en la vida del centro. Sin
embargo en nuestro centro esto no es así gra-
cias a la labor que ejerce el AMPA en la orga-
nización del centro. Dedican su tiempo no
solo a dar y obtener información, si no que es
una entidad dinámica y activa que desinteresa-
damente colabora en todas las actividades que
se llevan a cabo en el centro. 

Tanto a petición del centro para que orga-
nicen alguna actividad o para que participen
en algún proyecto, o las propias ideas, aporta-
ciones y sugerencias que de forma sistemática
realizan, convierten a esta entidad en uno de
los mecanismos más eficaces para demostrar

que en nuestro centro hay una organización
activa, creativa, dinámica, participativa, sensi-
bilizada con todos y cada uno de los problemas
que nos afectan y aportando su inestimable
ayuda en todos los sectores. 

Podríamos enumerar las múltiples activida-
des que realizan desde: la ayuda en el préstamo
de los libros, su participación en las celebra-
ciones pedagógicas. Todavía recuerdo su
máquina de la Solidaridad, su carrera del euro,
la canción del concierto de Navidad, sus mara-
villosas recetas culinarias en el día de la con-
vivencia, sus gymkanas, los talleres de estudio
dirigido de los miércoles por la tarde para ayu-
dar en las tareas escolares a nuestro alumnado.
Pero lo más destacable de todo esto es la ilu-
sión, las ganas, la energía y la fuerza que ponen
en la realización de todas estas actividades.

Por todo esto, GRACIAS INFINITAS a
nuestro AMPA “Julián Sánchez el Charro” sin
vuestra ayuda desinteresada, vuestras aporta-
ciones, vuestro dinamismo, vuestra disposi-
ción, el Fray Diego Tadeo no sería ese centro
que trabaja con toda su comunidad para lograr
una buena enseñanza de calidad.



Rebeca Jerez. AMPA “Julián Sánchez El Charro”. IES Fray Diego Tadeo.
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“Se le nota en la voz, por dentro es de colores, 
y le sobra el valor que le falta a mis noches. 
Y se juega la vida 
siempre en causas perdidas”. (Extremoduro)

Tejer comunidad no es fácil. Formar parte
de un colectivo y “pintar” algo también
entraña su dificultad. Ser padre o madre

de un adolescente puede resultar una tarea
imposible. Pero la realidad está ahí, existe,
como las utopías, “ejercicio cotidiano” al estilo
del poeta argentino Gustavo Carranza. 

Los padres y madres del Fray reivindicamos
a diario nuestra presencia y necesaria partici-
pación en la vida del centro. Y lo hacemos con
las armas que tenemos a nuestro alcance, como
una forma de apoyar a nuestros hijos e hijas en
el camino que les toca vivir, un trayecto que
marcará sus vidas para siempre. Por eso QUE-
REMOS estar, por eso DEBEMOS estar. Y

con este objetivo utilizamos los instrumentos
de la superestructura establecida: la reunión, el
encuentro, la asociación, el movimiento.  

Participamos. Tomamos parte en todo
aquello a lo que nos invitan (y también a lo que
no, porque alguna que otra propuesta o inicia-
tiva siempre cae). Este curso que ahora finali-
za, por ejemplo, tejimos y con nuestro trabajo,
desbordado y desbordante, transformamos un
poquito nuestro mundo exterior e interior.
Muchas de las madres participantes aprendie-
ron a realizar la labor de ganchillo por vez pri-
mera, mientras escuchaban los sabios consejos
de las experimentadas artesanas. Decenas de
horas, numerosos desvelos, pero mereció la
pena el esfuerzo. Ocurrió con motivo del Día
contra la Violencia hacia las Mujeres, el pasa-
do 25 de noviembre, tejimos una labor de gan-
chillo para dos árboles del instituto. Y con esta
actividad los árboles del insti son más bellos

Tejiendo comunidad
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porque llevan un poco de buena intención,
grandes dosis de reivindicación y mucha
unión. 

Como la solidaridad ha sido el eje del curso,
los padres y madres también hemos querido
realizar algún acto relativo a este tema, con el
objetivo de recaudar fondos para Cáritas y,
también, de sensibilizar. Hicimos una especie
de “carrera del duro” y nuestra Máquina de la
Solidaridad fue todo un éxito. 

Nuestra presencia también fue evidente en
el Día de Convivencia. Participamos en la
espiral de abrazos y también en el concurso
gastronómico. Y siempre que nos han solicita-
do colaboración desde el centro ahí hemos
estado. 

La excursión de este curso fue al Museo del
Prado el pasado 23 de abril, fecha de nuestra
salida anual. A esta actividad extraordinaria se
suma nuestra biblioteca semanal. Os recorda-
mos que el AMPA tiene libros a disposición de
sus asociados, ejemplares de los títulos de lec-
tura obligatoria en los diferentes cursos. 

Y más. Es importante la colaboración de
nuestro colectivo en el PROYECTO RELEO.
Un grupo de madres se encarga de la recepción
y entrega de libros de texto, siempre de mane-
ra coordinada con la dirección y secretaría del
centro, que es el directo responsable de la eje-
cución de este proyecto. 

Por último, recordar que toda COLABO-
RACIÓN es poca. Formar parte del AMPA es
importante porque es la vía que tenemos más a
mano para estar cerca de nuestros hijos e hijas
en un momento tan importante de sus vidas y
formar parte de su historia personal, partici-
pando de las actividades del centro y contribu-
yendo a que todo vaya a mejor. Es una gran
muestra de interés y apoyo el formar parte de
la asociación. Además, si tú como madre o
padre deseas colaborar con nosotr@s de
manera activa, si tienes inquietudes y quieres
ayudar, NECESITAMOS tus ideas, tu fuerza
y tus ganas de contribuir a transformar la rea-
lidad, a hacer del mundo de nuestros hij@s un
mejor lugar para vivir, a que la utopía sea real-
mente un ejercicio cotidiano. GRACIAS.
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EXPERIENCIAS: LOS QUE LLEGAN...

Tras un verano de incertidumbres, dudas,
nervios y tensión, llegó septiembre. Sí,
ese momento que llevas esperando impa-

ciente tanto tiempo, por fin ha llegado. 

Entonces te planteas la primera cuestión estre-
lla: ¿estás preparado para convertirte en profesor?

Tu nueva vida comienza. Llegas al Instituto
con una mezcla de ilusión y nervios. Allí te reci-
ben y comienza el “bombardeo de información”:
aulas, pasillos, ascensores, laboratorios, departa-
mentos, CCP (que nada tiene que ver con la Unión
Soviética….), despachos, cafetería… y en ese
momento, desconectas. Sigues siendo un alumno,
y reaccionas como tal, desconexión absoluta, no te
has enterado de nada (lo siento Soco y Pepi, no me
enteré de nada) y ¿por qué? Sencillo, aún sigues
siendo un alumno.

Y entonces, llega el primer día de clase. Tú, que
eres profesor, pero que en tu sino interno sigues
siendo aquel alumno inquieto que se sentaba en la
parte de atrás de la clase y que distaba bastante de
ser un alumno modelo, te planteas la segunda pre-
gunta estrella: ¿qué tipo de profesor quieres ser?
Algo sí que tienes claro. Sabes el tipo de profesor
que no quieres ser. No quieres ser aquel profesor
que te aburría, tedioso, alejado de ti y de tu reali-
dad y cuyas clases eran un auténtico suplicio (no sé
si realmente lo he conseguido, si no he sido capaz,
lo siento, chicos). 

Entras en clase, y allí
te encuentras con unos
cuantos muchachos/as
sentados en exactamente
los mismos pupitres en
los que tú te habías sen-
tado hace cuatro días y,
entonces, del mismo
modo que Andrés Inies-
ta en la final del Mun-
dial (era evidente la apa-
rición de alguna
referencia futbolística

en este artículo) escuchas el silencio y se produce
el momento mágico. Algo dentro de ti hace “click”
de repente, todo cobra sentido y tus dudas desapa-
recen. Se estructura tu mente y comienzas a ver y
a pensar las cosas de otra forma, ya no eres alum-
no, eres profesor. Das tu primera clase, te encanta
lo que haces, llegas triunfante a la sala de profeso-
res, a tu sala; lo has conseguido.

A partir de ese momento, los días y semanas se
pasan volando y comienzas a establecer un nexo de
unión con tus alumnos/as, permitiendo que el
espíritu de aquel alumno aflore por momentos
para que la relación con tus muchachos/as fluya. Y
entonces, te relajas, y disfrutas de los momentos
que esta profesión te da. Ser capaz de trasmitir tus
conocimientos a chicos/as jóvenes y, lo que es más
importante, los valores y actitudes que los tuyos y
otros profesores te inculcaron y que consideras
esenciales para su desarrollo personal… ¡qué res-
ponsabilidad! Bendita responsabilidad.

Todo este proceso es más fácil cuando el con-
texto que te rodea es tan estupendo. La fortuna me
ha sonreído, en esta, mi primera experiencia
docente, no hay duda. Ni en los mejores sueños
podría imaginar lo feliz que he sido en este centro.
Profesores, personal no docente y por encima de
todo, alumnos, solo puedo daros las gracias por
haberme convertido en lo que hoy soy. Un profesor.

Adolfo Juárez Jiménez. Profesor de Geografía e Historia.

Me he hecho mayor...
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Nicolás Calvo Sánchez. Profesor de Lengua y Literatura.

EXPERIENCIAS: LOS QUE SE VAN...

El día 31 de marzo del presente curso esco-
lar me despedí de la enseñanza reglada.

Espero no aburriros demasiado con mis batalli-
tas…Empecé a trabajar allá por el año 1976, con
21 años de edad en Hinojosa de Duero como maes-
tro interino. Lo recuerdo de manera especial ya que
para mí este primer contacto con niños y niñas de
primero de primaria fue realmente hermoso.
Durante estos casi 40 años de docencia he sido
maestro en Salamanca,  Badalona, San Cristobal
de la Laguna, Mejorada del Campo y los últimos
29 años en Ciudad Rodrigo. 

Durante todo este tiempo he conocido, leyes
educativas, ministros, sindicalistas, profesores,
padres y alumnos; contenidos objetivos y progra-
maciones. Como profesor he impartido todo tipo
de materias y en casi todas las etapas educativas:
Maestro de todo en la escuela unitaria de Valero de
la Sierra, profesor especialista de filología inglesa
en preescolar, primaria y E.G.B. aquí en Ciudad
Rodrigo; profesor de educación física de E.G.B. en
la Laguna, Tenerife; profesor de Lengua y Literatu-
ra en Badalona, Tenerife,  Madrid y Ciudad Rodri-
go. He sido interino, provisional, definitivo, itine-
rante, tutor, opositor e, incluso, hasta director. ¡Ah!
Sí, se me olvidaba, he sido técnico, guionista, rea-
lizador y locutor de radio escolar. Por todos los
centros por los que pasé monté una emisora de
radio escolar como vehículo de comunicación y de
convivencia entre padres alumnos y profesores.
Todas ellas fueron experiencias muy enriquecedo-
ras de las que guardo un gran recuerdo y un mon-
tón de grabaciones. Gracias a ello fui apodado des-
pectivamente por un inspector de zona como el
“loco de la radio”; tal apodo fue para mí más que
insulto, un verdadero acicate y estímulo para seguir
adelante. Iba por buen camino. 

He tenido momentos de ánimo y momentos de
desánimo;  he sentido todo tipo de emociones, desde
la alegría exultante hasta la apatía distante. En oca-
siones me he sentido injustamente criticado y muy
poco apoyado por la administración e incomprendi-

do por algunos compañeros. A veces las circunstan-
cias adversas me han animado a perseverar con más
ímpetu en el logro de mis objetivos,  pero otras me
han llevado a estar tenso, frío y a la defensiva. Pido
perdón si en alguna ocasión he ofendido a algún
padre, alumno o compañero. Sencillamente no lo
supe hacer mejor, yo ya me he perdonado y espero
que vosotros lo podáis hacer también.

Casi siempre, no obstante, he sentido el afecto de
los alumnos, de muchos padres y de muchos compa-
ñeros. Os doy las gracias a todos tanto a los que me
criticasteis como a los que me animasteis, de todos
he aprendido interesantes lecciones.Después de tan-
tos años de docencia, considero  la comprensión, la
compasión y el amor como los ejes fundamentales
de nuestra hermosa profesión de acompañantes más
que de enseñantes. Estoy convencido de que el amor
es la única herramienta capaz de curar cualquier
enfermedad tanto de nuestra vida diaria como en la
enseñanza. Una sonrisa, una palmadita de afecto,
una mirada afectiva o un simple comentario cariño-
so logran maravillas y nos hacen más humanos, más
cercanos y más auténticamente creíbles.

Más que de datos fríos y de rancios conocimien-
tos, nuestros alumnos están ávidos de experiencias
enriquecedoras y sobre todo están necesitados de
aceptación, comprensión y compasión. La socie-
dad, los padres y los profesores podemos ofrecer a
nuestros niños, adolescentes y jóvenes mucho res-
peto, mucho cariño y mucha confianza. Repito, el
amor es la mejor medicina para el cuerpo, para la
mente y para el alma enfermos. Todo lo cura.
Ahora como profesor de yoga continúo de alguna
manera con la docencia, aunque lo que simplemen-
te hago es compartir vivencias y acompañar a mis
alumnos en el arte de vivir conscientes y despiertos. 

Así que… con júbilo sí, pero jubilado rotunda-
mente no.

Queridos alumnos, padres y compañeros a todas
y a todos os siento en el corazón y os deseo lo
mejor.

Om Shanti (La Paz en mí, la paz en ti)

Nico



Teresa María García Domínguez. Profesora de Lengua Castellana y Literatura.

V CENTENARIO DELIO

9Santa Teresa de Jesús, V Centenario de su nacimiento

Este año, 2015, se celebra el V cente-
nario del nacimiento de Santa Teresa
de Jesús y, por llevar su nombre, ade-

más de haber estudiado algunos años en Alba
de Tormes, creo que me corresponde escribir
algo sobre ella.

Para ello debe-
mos viajar en el
tiempo. Imagínate
una pequeña ciudad
castellana, de unos
tres mil habitantes,
hace quinientos
años y perfecta-
mente amurallada.
En esta ciudad,
Ávila, un miércoles
28 de marzo de
1515 nació una
niña morena e
inquieta a quien
pusieron Teresa
como a su abuela, la
primera chica des-
pués de dos chicos,
a la que seguirían
siete más. Desde
muy niña leyó con
su madre todo tipo
de libros, en especial
las novelas de caballerías y, leyendo, descubrió
que quería ser una mujer grande. Nos cuenta ella
misma en su Libro de la vida que de noche seguía
leyendo apasionadamente libros en su cuarto, a
escondidas, a la luz de un candil.

La muerte de su madre a los 33 años pilló
a Teresa en el final de la infancia cuando
empezaba a preguntarse qué quería ser de
mayor. Se podía casar y fundar una familia,
podía seguir en su casa haciendo de hija, her-

mana y tía, podía emigrar a las Indias Occi-
dentales y podía hacerse monja en uno de los
muchos conventos que había en Ávila.

Eso hizo y entró en el convento de la
Encarnación de Ávila en 1535, con veinte

años, después de
haberse escapado
de casa una madru-
gada para que su
padre, que no que-
ría, no se enterase.

El patriarcado
se estaba endure-
ciendo en España y
en toda Europa en
el siglo XVI. Hasta
la lengua estaba
cambiando por la
fuerza, y se obliga-
ba a hablar en mas-
culino para referir-
se a toda la
humanidad. Las
mujeres estaban
perdiendo valor
social e, incluso,
derechos en com-
paración con sus
abuelas.

Ella eligió una vida “de castidad”, como
decían entonces, que significaba hacer voto de
vivir sin hombres para siempre.

Hasta 1561 estuvo Teresa en el convento
de la Encarnación pero, entonces, se sintió lla-
mada a una vida nueva y decidió ponerse a
cambiar el mundo cambiando ella.

Lo descubrió en forma de “visión”, es otra
forma de decir que, de repente, ves un camino
para ser lo que en lo más íntimo de ti, casi en
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entonces todo tu cuerpo desprende una energía
especial para que puedas disponerte a empezar
a serlo y sentirte feliz.

En un momento de desesperación después
de que un tribunal mandara quemar en las pla-
zas públicas una serie de libros espirituales,
entre los que se encontraban algunos de sus
favoritos, ella oyó una voz que le decía: “No
tengas pena, que yo te daré libro vivo” (Libro de
la vida, XXVI.5). ¿Qué es un libro vivo? Un
libro que está constituido por la experiencia
personal propia. Y Teresa decidió escribir su
propia experiencia.

No le gustaba la espiritualidad que practica-
ban en el convento de la Encarnación. Ella
quería una espiritualidad sin rutinas, sin letra
muerta, que no se limitara a la repetición.
Quería una vida de sensaciones fuertes, sin
aburrimiento, que hiciera vibrar todas sus
cuerdas. Y buscó la perfección. Y luchó tanto
por ella que vivió ya siempre en el umbral de la
condena a la hoguera, a pesar de que nunca fue
ni encarcelada ni condenada por sus ideas. Y
pasó miedo, mucho miedo, pero siguió adelan-
te y refundó la orden religiosa de Carmelitas
Descalzas/os, basada en la pobreza, la clausura,
el silencio y la contemplación. ¿Para qué? Para
alcanzar el amor divino, amor en términos
absolutos, totales; un amor que, una vez cono-
cido, no se olvida jamás. Y escribió entre los
meses de enero y junio de 1562 su propio
libro vivo, un libro autobiográfico que tituló
Libro de la vida, en él cuenta sus revelaciones,
proyectos y deseos.

Con dinero prestado compró una casita y
con cuatro monjas y ella fundó el convento de
San José en Ávila en 1562, allí escribe Cami-
no de perfección para sus compañeras de vida.
También escribió las Constituciones o reglas que
iban a gobernar y ordenar la vida comunitaria.

A esta primera fundación siguieron otras.
Un total de 21 casas en 20 años diseminadas
por León, Castilla, Murcia y Andalucía.

Teresa puso en el centro de su vida, de su
existencia y de su búsqueda la oración. ¿Para
qué? Para alcanzar la perfección que buscaban
y sentirse felices. Entendía que dentro de uno
mismo está todo lo que uno necesita para ser
feliz.

Pero dentro de uno todo es oscuro y Teresa
enseña a verlo con la oración. La verdadera
oración es la oración mental, corta o larga o
cortísima. No viene de fuera sino de dentro, de
la palabra que tú consigues poner en la oscuri-
dad de tu interior. La espiritualidad personal,
cree Teresa, es la protagonista de la política y
cambia tu vida y el mundo. Y descubrió, según
sus propias palabras “que vivía Dios en mí”
(XXIII.I). La oración mental unía su materia y
su espíritu, su cuerpo y su alma. Llegó lo que
ella llamaría “voces” que eran el diálogo inte-
rior, auténtico y confiado, o sea, la oración
mental.

Para enseñar como lo hacía, Teresa de
Jesús, escribió dos libros más: Libro de las fun-
daciones, 1573-74 y Las moradas o El Castillo
interior, 1576-77. 

La muerte le llegó en medio de uno de sus
muchos viajes en la villa de Alba de Tormes, a
los 67 años, un 4 de octubre, sucedió que pre-
cisamente ese día el papa modificó el calenda-
rio cristiano y convirtió la fecha en 15 de
octubre de 1582.

Santa Teresa de Jesús fue canonizada en
1622 y declarada Doctora de la Iglesia en
1970. En 1588, fray Luis de León, profesor
de la universidad de Salamanca, publicó la pri-
mera edición de sus obras.

Y desde entonces Teresa de Jesús sigue viva
en el corazón de millones de mujeres y hom-
bres, que la leemos en el mundo entero.
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14 Para finalizar este ciclo de actividades del
Proyecto de Voluntariado Juvenil “Ruta de los
Molinos”, durante toda la mañana del sábado
23 de mayo se organizó un Geocaching en la
ruta de los Molinos, integrando Tecnología y
Naturaleza, con la participación de los alum-
nos/as de todos los Centros Educativos de Ciu-
dad Rodrigo y la colaboración del Grupo Scout
Kennedy (Carlos Caballero).

El alumnado ha intervenido en las diferentes
actividades con afán e interés. Estamos conven-
cidos de que la participación o el “paso a la
acción”, a nivel local, en materia de medio
ambiente es fundamental, ya que es desde la cer-
canía a los principales problemas cómo se con-

tribuye a una resolución más eficaz de los mis-
mos; además la participación de todo el tejido
social de la localidad permite contar con valiosa
información y de primera mano sobre la singu-
laridad del Patrimonio Natural local, a favor de
su conservación y mejora.

Agradecemos, a todos los colectivos colabo-
radores que conforman el tejido social local, al
Voluntariado de la Universidad de Salamanca
coordinado por Mar Marcos desde la Oficina
Verde de la Universidad, el tiempo dedicado, el
esmero, pasión y entusiasmo por la Naturaleza,
transmitido a través de todas y cada una de las
actividades en las que hemos participado.
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¿E
s la filosofía un saber inútil? Lucia-
no Espinosa, catedrático y doctor de
filosofía en la Universidad de Sala-

manca, nos demuestra que no. Este pensador
contemporáneo ha realizado su búsqueda del
conocimiento basándose en cuatro aspectos
fundamentales: el pensamiento de Spinoza, el
estudio del hombre (antropología), las relacio-
nes directas e indirectas entre filosofía y litera-
tura y, por último, la naturaleza. Será este últi-
mo aspecto el que más nos concierne y más
podemos sufrir todos y cada uno de nosotros.

Aproximadamente, desde la 1ª Revolución
Industrial el concepto de contaminación ha ido
tomando forma. Lo que comenzó como un
cambio paradigmático del tratamiento de la
energía, ha resultado ser un verdadero dilema.
El invento de las máquinas de vapor y los moto-
res de combustión supuso un avance práctica-

mente descontrolado de la forma de vida de los
hombres decimonónicos, siguiendo esta estela,
hemos llegado a un momento de automatiza-
ción, ya no movemos las piernas ni para levan-
tarnos de la cama. Todo este sobredesarrollo
conlleva la que es, probablemente, la mayor cri-
sis que el planeta ha sufrido hasta hoy, incluyen-
do fenómenos como las glaciaciones. Así pues,
nuestra apreciada madre Tierra está sufriendo
un proceso regresivo que acabará, si no ponemos
una solución, con toda la naturaleza que cono-
cemos.

Todos conocemos las causas y los efectos de
esta prematura muerte del planeta, sin embargo,
su salvación parece la lucha de unos pocos.
Como meras personas promedio de una socie-
dad principalmente clasista, el pensamiento
generalizado es: ¿qué voy a poder hacer yo para
conseguir un medio natural que realmente

José Ignacio Alvira Larizgoitia. 2º de Bachillerato.

NATURALEZA Y FILOSOFÍA

Tratado de una naturaleza no tan humana
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